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Résumé

Dans le présent travail, nous nous appuyons sur une approche de modélisation pour
traiter d’un cas particulier de l’autonomie des systèmes informatiques, la mise à l’échelle
automatique dans un environnement Cloud Computing, appelée autoscaling. Nous expo-
sons notre approche pour appuyer l’administration autonome afin de libérer les gestion-
naires et les utilisateurs de tâches routinières qui se compliquent avec l’offre diversifiée du
marché actuel. Cette approche s’inscrit dans l’ingénierie dirigée par les modèles (IDM)
et repose sur la séparation et la recomposition des aspects. Dans notre cas, il s’agit des
aspects dépendants et des aspects indépendants des plates-formes dont traite l’initiative
Model Driven Architecture de l’OMG.

Un environnement d’administration à base de modèles a été donc, réalisé où nous
définissons deux niveaux d’intervention : l’expert cloud et l’utilisateur cloud. L’expert
cloud réalise des templates d’autoscaling en créant des modèles conformes à un méta-
modèle d’autoscaling défini au départ ; l’utilisateur cloud se base sur ces templates et
sélectionne le fournisseur pour générer automatiquement un modèle spécifique qui aide
à mettre en place le mécanisme d’autoscaling sur la palte-forme cloud choisie. Des trans-
formations sont réalisées, d’abord une première transformation de type Model to Model
(M2M) concerne le passage du modèle indépendant de la plate-forme dit PIM vers un
modèle dépendant de la plate-forme dit PSM en faisant intervenir un PDM (Plateforme
Description Model) et une seconde transformation de type Model to Text (M2T) qui
réalise le passage du PSM vers le code à exécuter sur la plate-forme cloud ciblée. L’ap-
proche employée diminue ainsi, de la complexité inhérente à l’hétérogénéité du cloud.
L’expression des besoins étant également pérennisée permet aussi leurs réutilisation dans
différentes plates-formes.
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Abstract

In this work we rely on a modeling approach to address a particular case of autonomy
in cloud computing environments, called the auto-scaling, autoscaling or selfscaling. In
this document, we present our approach to support the autonomic administration of
cloud computing in order to free managers and users from routine tasks that may be
complicated with the actual diversified offer. This approach is based on model-driven
engineering (MDE) that relies on the separation and recomposition of aspects. In our
case, we are considering the dependent and independent platform aspects dealt within
the Model Driven Architecture of OMG’s initiative.

An environment for managing the resources autoscaling on cloud computing which
is based on models was therefore realized, tow roles were specified : the cloud expert and
the cloud user. The cloud expert has in charge to create templates by creating models
conform with an autoscaling metamodel which is defined at the begining ; the cloud user,
use these templates, modify when necessary and selects the cloud supplier to automa-
tically generate a specific model that helps to implements the autoscaling mechanism
on the selected cloud platform. For this purpose, transformations are performed on the
Plateform Independent Model (PIM). The first one is of Model to Model (M2M) type,
it refers to the conversion of PIM model to a PSM model (platform Specific Model) ;
The second transformation is a Model to Text (M2T) transformation and performs the
transition from PSM to the code that will be run on the target cloud platform. The
approach used allow to reduce the cloud complexity that inherent to his heterogeneity.
Furthermore, the needs expression is also perpetuated allowing their reuse in different
cloud platforms.
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